



SCHWEIZER BISCHOFSKONFERENZ  
CONFÉRENCE DES ÉVÊQUES SUISSES  
CONFERENZA DEI VESCOVI SVIZZERI  
CONFERENZA DILS UESTGS SVIZZERS

# JAHRESBERICHT 2019

JÜDISCH/RÖMISCH-KATHOLISCHE GESPRÄCHSKOMMISSION JRGK



## JÜDISCH/RÖMISCH-KATHOLISCHE GESPRÄCHSKOMMISSION JRGK

*Die Jüdisch/Römisch-katholische Gesprächskommission ist ein gemeinsames Gremium der Schweizer Bischofskonferenz SBK und des Schweizerischen Israelitischen Gemeindebundes SIG. Die Dialogkommission dient dem vertieften Kennenlernen von Judentum und Christentum und beschäftigt sich mit Fragen, die sich im interreligiösen Gespräch zwischen der römisch-katholischen Kirche und ihren «älteren Brüdern und Schwestern im Glauben» stellen.*

### **Mitglieder**

#### **Co-Präsidium**

**Prof. Dr. Verena Lenzen**, Luzern (SBK)

**Rabbiner Dr. David Bollag**, Jerusalem / Luzern (SIG)

**Abbé Alain René Arbez**, Genf

**Michel Bollag**, Zürich

**Dr. Richard I. Breslauer**, Zürich

**Dr. Simon Erlanger**, Basel / Luzern

**P. Dr. Christian M. Rutishauser SJ**, Zürich / Edlibach

**Prof. Dr. Adrian Schenker OP**, Freiburg

**Prof. Dr. Esther Starobinski**, Genf

**DDr. Walter Weibel**, Gelfingen

#### **Spezialmitglieder / Mentoren**

**Weihbischof Denis Theurillat**, Solothurn (SBK)

**Dr. Herbert Winter**, Zürich (Präsident SIG)

#### **Beisitzer**

**Dr. Jonathan Kreutner**, Zürich (SIG)

**Dr. Erwin Tanner**, Freiburg (SBK)

## **Tätigkeiten**

### **Tag des Judentums am 17. März**

Prof. Dr. Lenzen verfasste einen Artikel mit dem Titel «Der katholisch-jüdische Dialog als fortwährender Prozess», der die aktuellen Entwicklungen des Dialogs unter Einbezug der neuen Dokumente von katholischer und jüdischer Seite darstellt. Der Musiker, Theologe und Judaist Felix S. J. Arnold stellte ein Repertorium mit Orgelmusik jüdischer Komponisten zusammen. Beides wurde zusammen mit der «Wegleitung zum Tag des Judentums», welche Kommentare zu Leseordnung und liturgischer Gestaltung sowie Basistexte des jüdisch-christlichen Dialogs enthält, im Vorfeld des Dies Iudaicus elektronisch an alle Schweizer Pfarreien versandt.

### **Treffen mit Kardinal Kurt Koch**

Im August fand ein Treffen der JRGK mit Kardinal Koch statt. Der Kardinal sprach über Aktualitäten im Päpstlichen Rat zur Förderung der Einheit der Christen, insbesondere in der Kommission für die religiösen Beziehungen zum Judentum. Die JRGK berichtete von ihren aktuellen Themen und Tätigkeiten.

### **Sitzung mit der EJGK**

Im September fand eine gemeinsame Sitzung der JRGK mit der EJGK (Evangelisch-Jüdische Gesprächskommission) statt. Die beiden Kommissionen stellten einander ihre Tätigkeiten vor und sprachen sich für eine vermehrte Zusammenarbeit aus.

## **Fest der Beschneidung des Herrn**

Die JRGK diskutierte eingehend die Frage der Wiedereinführung des Festes der Beschneidung und Namensgebung Jesu.

### **Thema Gebet**

Die JRGK beschäftigte sich schwerpunktmässig mit dem Thema Gebet. Ausgehend von Referaten einzelner Kommissionsmitglieder wurde unter anderem die sensible Frage diskutiert, ob und was Juden und Christen gemeinsam beten können.

### **Publikationen**

- <http://www.bischoefe.ch/fachgremien/juedisch-roemisch-katholisch/tag-des-judentums-2015/wegleitung-zum-tag-des-judentums-in-der-schweiz>
- <http://www.bischoefe.ch/fachgremien/juedisch-roemisch-katholisch/tag-des-judentums-2019/tag-des-judentums-2019>